



(/es)

agenzia fides

# Misioneros y agentes de pastoral asesinados en el año 2024

lunes, 30 diciembre 2024



Especial Fides a cargo de Fabio Beretta

Ciudad del Vaticano (Agencia Fides) – «Podemos preguntar: ¿Cómo han conseguido sobrevivir a tanta tribulación? Y nos dirán lo que hemos oído en este pasaje de la Segunda Carta a los Corintios: “Dios es Padre misericordioso y Dios de toda consolación. Él nos ha consolado”».

Hemos elegido las palabras que el Papa Francisco pronunció en la Catedral de Tirana durante su Viaje Apostólico a Albania en 2014 para introducir el habitual informe anual de la Agencia Fides sobre los misioneros y agentes de pastoral asesinados en todo el mundo en 2024

Como es habitual, la lista anual de Fides no se limita exclusivamente a los misioneros ad gentes en sentido estricto, sino que considera las definiciones de “misionero” y “misionera” ampliando el horizonte para incluir a todos los católicos involucrados en obras pastorales y actividades eclesíásticas que han encontrado la muerte de forma violenta, aunque no siempre haya sido “por odio a la fe”.

Por esta razón, evitamos emplear el término “mártires”, salvo en su sentido etimológico de “testigos”, con el fin de no interferir en los juicios que la Iglesia pueda realizar a través de los procesos de canonización.

Números:

En 2024, según datos verificados por la Agenzia Fides, han sido asesinados en todo el mundo 13 “misioneros” católicos, entre ellos ocho sacerdotes y cinco laicos. Una vez más, África y América encabezan este trágico registro, con cinco víctimas en cada continente. En los últimos años, ambas regiones se han alternado en la cabeza de esta dolorosa estadística.

En concreto, en África han sido asesinados 6 hombres (2 en Burkina Faso, 1 en Camerún, 1 en la República Democrática del Congo y 2 en Sudáfrica), en América 5 (1 en Colombia, 1 en Ecuador, 1 en México y 1 en Brasil) y en Europa 2 (1 en Polonia y 1 en España).

Como demuestran los datos contrastados y verificados sobre sus biografías y las circunstancias de sus muertes, los misioneros y agentes de pastoral asesinados no estaban en el punto de mira por obras o compromisos llamativos, sino que trabajaban para dar testimonio de su fe en la cotidianidad de la vida diaria.

Las breves noticias y testimonios recogidos sobre la vida y las circunstancias que han rodeado la muerte violenta de estas personas nos ofrecen un retrato de su cotidianidad, en contextos particularmente difíciles, marcados por la violencia, la miseria, la injusticia. Son testigos y misioneros que han ofrecido la propia vida a Cristo hasta el final, de forma libre y por gratitud.

Entre los agentes de pastoral asesinados en 2024 figuran Edmond Bahati Monja, coordinador de Radio María/Goma, y Juan Antonio López, coordinador de la pastoral social de la diócesis de Trujillo y miembro fundador de la pastoral ecológica integral de Honduras.

Edmond, que vivía en una zona de Kivu del norte sacudida por el avance del grupo armado M23 fue asesinado a tiros por hombres armados cerca de su domicilio, en el distrito de Ndosho, en las afueras de Goma. El ejército regular congoleño, para reforzar las defensas de la ciudad, ha establecido alianzas circunstanciales con otros grupos armados y ha suministrado armas a varias milicias conocidas como Wazalendo («Patriotas» en swahili). Sin embargo, la presencia de estos grupos armados irregulares ha incrementado la delincuencia violenta en Goma, donde los robos y asesinatos están a la orden del día. El asesinato de Edmond Bahati, quien participaba en investigaciones periodísticas sobre temas locales, parece estar relacionado con la pasión y el compromiso con los que realizaba su trabajo. En los últimos dos años, al menos una docena de periodistas han sido asesinados en Goma y sus alrededores. Bahati había dedicado parte de sus investigaciones

a documentar la violencia ejercida por los grupos armados en la región.

Juan Antonio López, por su parte, era conocido por su compromiso con la justicia social. Sacaba fuerzas y valor de su fe cristiana. El crimen ocurrió pocas horas después de que, en una rueda de prensa, López y otros líderes comunitarios denunciaran presuntos vínculos entre miembros de la administración municipal de Tocoa y el crimen organizado. El asesinato de López se enmarca en un contexto de creciente represión contra los defensores de los derechos humanos en Honduras. El Papa Francisco, durante el rezo del Ángelus el 22 de septiembre, subrayó la importancia de proteger a quienes defienden la justicia. “Estoy cerca de quienes ven pisoteados sus derechos fundamentales y de quienes trabajan por el bien común, respondiendo al clamor de los pobres y de la tierra”, agregó el Papa, recordando el legado de López como un hombre de fe que entregó su vida por los demás.

Entre los años 2000 y 2024, el número total de misioneros y agentes de pastoral asesinados asciende a 608. «Estos hermanos y hermanas pueden parecer fracasados, pero hoy vemos que no es así. Ahora como entonces, de hecho, la semilla de sus sacrificios, que parecía morir, germina, da fruto, porque Dios a través de ellos sigue obrando maravillas, cambiando los corazones y salvando a los hombres» (Papa Francisco, 26 de diciembre de 2023, fiesta litúrgica de San Esteban Protomártir).

(Agencia Fides, 30/12/2024)

---

#### Adjuntos del artículo

- Especial completo de los misioneros y agentes de pastoral asesinados en el año 2024 ([https://www.fides.org/es/attachments/view/file/Agentes\\_de\\_pastoral\\_asesinados\\_en\\_el\\_2024.pdf](https://www.fides.org/es/attachments/view/file/Agentes_de_pastoral_asesinados_en_el_2024.pdf))



Compartir:



(/es/newsletters)